

DIARIO DE MALLORCA

del domingo 1. de octubre de 1809.

Nuestra Señora del Rosario.

Observaciones Meteorológicas de ayer. Afec. Ast. de hoy				
Épocas.	Termómet.	Barómet.	Atmósfera.	Salé el sol á las 6
7 de la m.	13 $\frac{1}{2}$ g.	28 p. 2 l.	NNE.	y 10 m. y 00 s.
12 del día	14 $\frac{1}{2}$ g.	28 p. 2 $\frac{1}{2}$ l.	ONO.	se pone á las 5
5 de la t.	14 $\frac{1}{2}$ g.	28 p. 2 $\frac{1}{2}$ l.	O.	y 49 m. 17 s.

NOTICIAS PARTICULARES.

Una carta recibida de las inmediaciones de Gerona nos da algunos detalles sobre los heroicos esfuerzos que hicieron los memorables Doctor D. Francisco Rovira y D. Juan Clarós para distraer al enemigo ínterin entraba el convoy en Gerona, dice así.

Mientras que las valerosas tropas españolas al mando del mariscal de campo D. Jayme Garcia Conde, trepando por entre mil peligros lograron introducir felizmente un número de convoy abundantemente cargado de todos los efectos y socorrer con él á la inmortal Gerona, donde sin duda veremos estrellarse y aniquilarse tan infructuosa como temerariamente todo el ejército enemigo, el dia primero del corriente el coronel Dr. D. Francisco Rovira con sus compañías de expatriados atacó muy de mañana á los franceses que se hallaban como atrincherados en Montagut, y no obstante la viva resistencia que encontró se apoderó de aquel punto quemando y recorriéndolo con la rapidez del rayo todos los campamentos, que el enemigo habia establecido en las alturas allí cercanas, persiguiéndole y arrollándole al mismo tiempo en el lugar y llano de Sarriá.

Durante esta accion, la division del teniente coronel D. Juan Clarós compuesta de cierto número de somatenes, que tal

vez al afecto se habían antes reunido en Besalú, y el Tercio de Figueras atacó por la parte de San Madí cuya altura ocupaba el enemigo repartido en cinco diferentes campamentos con posiciones muy ventajosas. Esto no obstante y á pesar de la viva resistencia que hizo el enemigo, fuè tal el ardor de nuestra gente que se les precisó á abandonar todo su equipage. Se le mató mucha gente, fueron quemados sucesivamente todos sus cinco campamentos, abandonó en su fuga muchos fusiles, de los que se armaron algunos migueletes y muchos paysanos, que estaban sin ellos, se le cogieron siete caxas de guerra y nos apoderamos de la batería den Roca compuesta de dos obuses: uno de los muchos muertos fuè el general de la division Westfaliana Hadeln cuyo nombre y graduacion se supo por un sargento aleman que con quatro compañeros suyos fuè hecho prisionero. Es difícil dar idea del ardimiento y valor que acreditó tambien en esta ocasion el tercio de Figueras desde el primer xefe hasta el último soldado. Los paysanos trabajaron tambien á porfia y lo mismo gritaba y queria pasar adelante el que estaba sin armas que el que las tenia, de suerte que no fuè poco el trabajo que tuvieron los xefes en contener nuestros valientes en sus respectivos destinos.

El enemigo arrollado en Sarrià y Pont-Mayor hubiera sido allí completamente derrotado por la accion combinada de la division del teniente coronel D. Juan Clarós y de los aguerridos expatriados del coronel Dr. Rovira si no hubiese sobrevenido un fuerte uracán con piedra y lluvia que sin duda haciendo temer al enemigo una venida del Ter, y poco confiado en su numerosa escolta de caballería, pasó á la otra parte del Rio para cubrirse con la artillería de Monjuich.

Mientras que asi se divertia al enemigo iba baxando el convoy por la parte de Bascanó, la escolta del qual fuè desvaneciendole en su piso la resistencia que se le oponía, y entró felizmente en Gerona que ya no teme á Verdier aun quando resucitarán los millares de soldados que allí tiene sacrificados inutilmente.

No son estas solas las ventajas que logramos el dia 1.^o del corriente, D. Juan Clarós desde Besalú habia ya proclamado á

los Pueblos del Ampurdan; ellos han empezado á sacudirse del duro yugo que les oprimia denegandose á prestar á sus tiranos las contribuciones y demas auxilios, previniéndoles de que se acercaba la ocasion de acreditar nuevamente su fidelidad y valor atacando al enemigo que ocupaba la altura de los Angeles desde el momento que oirian tiroteo por esta parte del Ter; en efecto los del partido de la Bisbal hicieron este señalado servicio con tanta intrepidez que en un momento desalojaron al enemigo de aquella altura, cuya posicion conservan en el dia facilitando asi y sosteniendo el continuo transporte de víveres que por aquella parte entran en Gerona.

Ayer oimos y vimos de la otra parte de Gerona un vivísimo fuego de fusilería sostenido por el de la artillería de todos aquellos fuertes y barerías. Hoy hemos sabido que aquella accion se empeñó porque el enemigo quiso oponerse á la entrada de un convoy procedente de S. Feliu de Guixols, pero en vano; el convoy entró y el enemigo quedó escarmentado.

Hoy se le ha antojado al Sr. Verdier comandante en jefe del que fué verdadero sitio de Gerona hacernos una visita acompañado de unos mil quinientos hombres de infantería, y como unos cincuenta caballos. Sabemos que él se ha dignado venir en Persona por algunos servidores suyos, que no habian podido seguirlo en su precipitadísimo regreso se han visto precisados á quedarse para nosotros. Serian las tres de la tarde quando hemos avistado al enemigo en la altura de casa Tirolá llamada la Brugera de S. Gregori, alli se ha formado el enemigo en una respetable columna mientras que en cierto número se ha dirigido hácia el campamento del coronel Dr. Rovira, que se hallaba en nuestra izquierda. Como nos hallabamos descubiertos en nuestra derecha ó por la parte de la altura de S. Grau, tras de la qual está el Pueblo de Bascanó ocupado por el enemigo, y que para atacar á la columna que estaba de observacion para la division de D. Juan Clarós nos era preciso atravesar el llano de San Gregorio exponiéndonos á una emboscada de caballería, de la que carecemos en este momento; el primer movimiento que la prudencia ha sugerido al teniente coronel D. Juan Clarós ha sido de apostar tres compañías del Ter-

cio de Figueras en nuestra derecha. Entre tanto la accion se ha empeñado con la division de expatriados del coronel Dr. Rovira, quienes han sostenido con indecible serenidad un fuego vivísimo. Entonces D. Juan Clarós ha destacado lo restante del referido Tercio con algunas partidas de somatenes para atacar á la columna, que desde la Bruguera nos observaba, la qual columna ha resistido vivamente el fuego simultaneo de los expatriados, miguelotes, y somatenes, esto no ha impedido á los nuestros adelantar en términos, que algunos han llegado á sable en mano. Entonces el enemigo há echado á correr puesto en el mayor desorden. La cosecha de mochilas y fusiles ha sido tal qual abundante. Han quedado en el campo de batalla cerca de 40 muertos, uno de ellos un capitán que no habiendo querido rendir la espada ha muerto en *honra y Gloria de Napoleon*. Toda nuestra pérdida ha consistido en un muerto y dos heridos, uno de ellos gravemente: entiéndase todo esto por la parte de la division de D. Juan Clarós: ignoro todavia la que han tenido los expatriados, pero de su posicion ventajosa se puede inferir que no habrá sido considerable. Despues hemos oido un fuego de fusilería muy vivo de esta parte de Gerona, pensamos con fundamento que alguna partida de aquella guarnicion habrá salido á fin de dar el debido recibimiento al señor comandante en jefe del sitio en su regreso.

Una de las conquistas que hicimos el dia primero del corriente fué la de un libro manuscrito, que contiene el estado de fuerza, itinerario y operaciones de la division Westfaliana; entre otras muchas curiosidades que allí se leen son dos las que mis ocupaciones permiten referirle. La primera es que en los asaltos que se dieron al fuerte de Monjuich quando todavía estaba en estado de resistirse, la division de Westfalia con los Toscanos fueron allí destinados: y que despues que aquel fuerte fué abandonando por los nuestros las tropas francesas fueron las que se llevaron la gloria de la conquista de lo que se queja amargamente el curioso. La segunda es que la division constaba de seis mil y tantos hombres, quando salió de su pais y ahora se encuentra reducida á ochocientos: Calcúle Vm. y Dios le guarde &c. Pórtsacreu 6 de setiembre de 1809.